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列席者 :   李仲明先生   保育建筑师  

 林志良先生   市区重建局执行董事（行动及项目监督）  

 

 

  主席主席主席主席欢迎各委员和新任规划署九龙规划专员龙小玉女士

首次出席会议。  

 

 

议程一议程一议程一议程一   通过第三次会议记录通过第三次会议记录通过第三次会议记录通过第三次会议记录  

 

2 .  主 席主 席主 席主 席 表 示秘 书 处共 收 到 2位 委 员分别 要 求 修 订九 龙城 市

区更新地区咨询平台（下称「咨询平台」）的第三次会议记录拟

稿，经修订的会议记录已于 2月 22日电邮予各委员，之后再收到

一位委员就拟稿第 57段的修订要求。秘书指出有关修订已显示在

会上提交的取代页中。主席在各委员同意下宣布通过修订后的会

议记錄。  

 

 

议程二议程二议程二议程二   跟进事项跟进事项跟进事项跟进事项  

 

3 .  主席主席主席主席邀请秘书汇报有关第三次会议的跟进事项。  

 

议程 5：咨询平台与非政府机构合作推展旧区活化工作  

 

4 .  秘书秘书秘书秘书指出秘书处已于 20 1 1年 1 1月 21日把有关计划的详情

上载至咨询平台网站，并于 12月发信通知区内的社会服务机构、

艺术团体和教育机构，邀请他们参与计划。秘书处期后收到一些

相关查询。  

 

议程 6：公众人士要求亲临咨询平台会议表述市区更新意见的处

理准则及安排  

 

5 .  秘书秘书秘书秘书指出秘书处因应委员在第三次会议的讨论结果，已

于 2 01 2年 1月 4日将修订后的处理准则及安排传阅予各委员。收到

委员的意见后，秘书处于 1月 2 0日把有关处理准则及安排上载至

咨询平台网站。  

 

6 .  主席主席主席主席多谢秘书就跟进事项作出的报告。  
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[鉴于议程三的讲者李仲明先生因事未能及时出席会议，主席主席主席主席建

议提前讨论议程四事项，委员同意建议。 ]  

 

 

议程四议程四议程四议程四         市区重建局楼宇状况调查简介市区重建局楼宇状况调查简介市区重建局楼宇状况调查简介市区重建局楼宇状况调查简介     

((((讨论文件编号讨论文件编号讨论文件编号讨论文件编号 :  :  :  :  DU R F K C/0 2 / 20 1 2DU R F K C/0 2 / 20 1 2DU R F K C/0 2 / 20 1 2DU R F K C/0 2 / 20 1 2 ))))     

 

7 .   主席主席主席主席欢迎并邀请林志良先生向委员汇报市区重建局 (下

称「市建局」 )进行的楼宇状况调查研究。他表示楼宇状况是咨

询平台秘书处拟备市区更新初步方案的一项重要准则，而有关准

则是根据市建局的楼宇状况调查的结果厘定，因此有关介绍可加

深委员对楼宇状况调查的理解。  

 

8 .   林 志 良 先 生林 志 良 先 生林 志 良 先 生林 志 良 先 生 向 委 员 简 述 市 建 局 于 20 09至 20 10年 间 就 旧

区内约 3 , 00 0幢建于 1 98 1年前的楼宇进行的楼宇状况调查背景，并

阐述了调查采用的方法、推算楼宇状况的限制及楼宇状况的主要

评级。林先生指出调查结果会以小区显示，并以 30年楼龄以上楼

宇比例对失修楼宇作统计。不过，林先生强调楼宇状况的评级会

因应时间及人为因素而改变，因此有关评级只适用于进行调查的

时期。就九龙城区的整体楼宇状况调查结果，林先生表示数据显

示该区 30年楼龄以上的楼宇中有约百分之十五的楼宇是「明显失

修」，百分之二十九的楼宇是「失修」和百分之五十六的楼宇是

「良好」或「满意」。他亦介绍了九龙城不同小区内楼宇失修百

分比的情况。  

 

9 .      响应主席主席主席主席询问简介资料中以不同颜色显示的范围，林志

良先生解释灰色的范围是于 19 81年后才取得入住许可证的较新

楼宇；紫色的范围则是政府建筑或公共房屋。该两类楼宇均不在

研究范围之列。  

 

1 0 .      主 席主 席主 席主 席询问调查结果为何不针对个别楼宇以不同颜色显

示楼宇失修状况，而只是概括地显示个别小区楼宇失修的百分

比。  

 

1 1 .      林志 良先生林志 良先生林志 良先生林志 良先生响应指市建局的调查是有就个别已勘察的

目标楼宇作评估，而没有勘察的楼宇也有作推算。虽然楼宇状况

调查由有经验的专业调查人员进行，但仍不免有一定的主观判断

成分，加上楼宇状况会随时间改变，若把个别楼宇调查状况公开，

可能会令业主担心物业的价值受影响，并引起日后与业主的争
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拗。林先生表示调查结果没有显示个别楼宇状况亦是基于调查的

保密性和希望留待业主邀请专业人士对个别楼宇状况作更详细

的调查才作定断。   

 

1 2 .  何显明先生何显明先生何显明先生何显明先生询问调查有否包括僭建或结构更改的数据，

因为楼宇失修状况也有可能是由于僭建或不专业的改建而造成。 

 

1 3 .  林志良先生林志良先生林志良先生林志良先生响应表示调查员进行目视调查时，会把察觉

到的僭建物或明显改建的结构记录下来。至于不易察觉的改建，

由于没有准备以批准图则作比对，调查员在目视调查时很难发现

这些潜藏的改建，所以不能担保所有改建都能记录下来。然而，

调查员进行目视调查期间，如发现有实时危险的个案，会实时将

个案转介屋宇署或警方处理。倘若发现有潜在危险的个案，他们

会集合个案，并于短时间内转交屋宇署跟进。  

 

1 4 .  潘 永 祥 博 士潘 永 祥 博 士潘 永 祥 博 士潘 永 祥 博 士 询 问在 调 查 中 的 小 区 楼 宇 失 修 百 分 比 是 以

小区内大厦幢数还是大厦单位数目作基数。由于区内楼宇高度不

一，每幢大厦单位数目可能有差别，他表示以单位数目作计算，

方能更清楚地了解区内失修问题的严重性和重建的需要，这有助

资源调配，所以建议调查中应以单位数目作基数。  

 

1 5 .  林志林志林志林志良先生良先生良先生良先生指出调查区内楼宇状况是以 30 年以上楼龄

的楼宇幢数作计算，而不是以大厦单位数目作计算。他指出调查

中所针对的 30 年以上楼龄的楼宇 (即于 1981 年前取得入住许可

证的楼宇 )大部分都在 8 层或以下，每一幢楼宇的单位数目大致

相若。他解释在如何将楼宇划分为一幢时是根据一定准则，并曾

参考地政总署的地段分界。他相信在划分过程中，每幢楼宇所包

含的单位数目是相差不远。  

 

1 6 .  谭小莹女士谭小莹女士谭小莹女士谭小莹女士补充若调查以单位作计算，她相信是有一定

的困难，因为有关的楼宇不仅是一梯两个单位，而是一梯可以有

数个单位，尤其是「劏房」愈来愈普遍。市建局的调查是很难确

定一幢楼宇有多少个单位。  

 

1 7 .  主席主席主席主席理解市建局的调查是以每幢楼宇作计算，这与他们

主要的楼宇重建工作有关，并总结楼宇状况调查的出发点是以市

建局自用为主。     

    

议程三议程三议程三议程三         消失消失消失消失中的唐楼中的唐楼中的唐楼中的唐楼：：：：九龙城及香港其他地区骑楼建筑的保九龙城及香港其他地区骑楼建筑的保九龙城及香港其他地区骑楼建筑的保九龙城及香港其他地区骑楼建筑的保
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育及活化再利用个案研究育及活化再利用个案研究育及活化再利用个案研究育及活化再利用个案研究     

((((讨论文件编号讨论文件编号讨论文件编号讨论文件编号 :  :  :  :  DU R F K C/0 1 / 20 1 2DU R F K C/0 1 / 20 1 2DU R F K C/0 1 / 20 1 2DU R F K C/0 1 / 20 1 2 ))))     

    

1 8 .  主 席主 席主 席主 席 欢 迎 并 邀 请 保 育 建 筑 师 李 仲 明 先 生 向 委 员 介 绍 唐

楼的历史和分享有关骑楼建筑的保育及活化再利用例子。他表示

有关介绍可供委员在考虑及建议九龙城区的保育及活化工作时

作为参考。     

  

1 9 .  李仲明先生李仲明先生李仲明先生李仲明先生向委员介绍唐楼的不同名称 (包括 :  唐楼、骑

楼和店屋 )及其历史由来，并阐述唐楼在不同时代和不同地方的

建筑形态与区分，以及它们对街道风貌的影响。李先生比较不同

地方对唐楼的保存方式和相关的文化保育意义，并探讨唐楼活化

再利用的考虑因素。他提及一些本港旧建筑活化再利用个案，包

括湾仔和昌大押、土瓜湾牛棚和湾仔蓝屋建筑群，并指出有适当

保育政策支持的重要性。他总结长远的最大挑战是如何不单靠政

府资助，而可使旧小区可持续地发展和以有效方案使旧建筑成功

地活化。     

    

2 0 .  主席主席主席主席多谢李先生的研究分享，并请委员就有关议题发表

意见。     

    

2 1 .  方 文 杰 先 生方 文 杰 先 生方 文 杰 先 生方 文 杰 先 生 留 意到 李 先 生 所 引 用 湾 仔 蓝 屋 建 筑 群 的 保

育个案中，原本的居民在复修后可优先选择迁回原有单位居住，

他询问复修期间的过渡安排和那些室内维修是否须得到居民的

同意。另外，建筑物在复修后，居民会否有额外资助作日后维修。    

    

2 2 .  李 仲 明 先 生李 仲 明 先 生李 仲 明 先 生李 仲 明 先 生 回 应指 出 这 保 育 个 案 独 特 之 处 是 有 蓝 屋 建

筑群居民的参与。他表示居民成立了一个团体，并与圣雅阁福群

会一同申请该项活化计划。居民不论在建筑设计或保育方案上均

是参与者，有一起参与的机会。复修计划某程度上会影响居民的

日常起居生活，但幸好蓝屋建筑群内有 9 幢唐楼，包括石水渠街

的蓝屋、庆云街的黄屋和景星街的橙屋。在过渡安排方面，计划

以分期形式进行：先为黄屋和橙屋进行复修工作，然后待黄屋和

橙屋完成复修后，展开蓝屋的复修工作。受影响居民可暂住于有

待复修的蓝屋，当蓝屋展开复修工作时，居民可迁往复修后的黄

屋和橙屋居住，每位受影响居民只须来回搬迁一次。在复修计划

下，外墙建筑特色原素会被保留，在室内复修方面，计划会为唐

楼加入新的设施，包括巩固结构、改善排污设施、供水系统和电
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力系统、以及加入厨房、浴室、电梯、通道和桥梁以连接建筑群，

另外也将建筑群后的空地辟作公共空间。由于计划要求居民积极

参与小区活动，日后想入住蓝屋建筑群的居民亦须申请，以让街

坊评核是否适合于蓝屋小区内居住。     

    

2 3 .   何显明先生何显明先生何显明先生何显明先生就上述的保育议题有以下的问题和观察：

( 1 )香港是否有充足的土地可供发展，而同时可保育这类建筑群；

( 2 )有保育建筑群案例的海外地方如南洋，当地的人口增长率是

否与香港唐楼的人口增长率不一样； ( 3 )他留意到南洋保育区内

的居民大部分是长者，而年青人大多已迁往城市生活。他询问香

港是否有需要保育这些楼宇给予退休长者居住； (4 )他认为介绍

中所列举的香港个别保育例子不算成功，因为这些例子中的唐楼

在改建后都已现代化，和昔日模样不同，只可算是「类似保育」

的例子； (5 )有关蓝屋建筑群的保育个案，政府投入了多少资源

作保育，而政府或私人有没有更多的资源投放在类似的保育项目

上。  

    

2 4 .  李仲明先生李仲明先生李仲明先生李仲明先生响应表示以上是涉及政府政策的范畴。李先

生指出分享其他国家旧城区的保育经验，并与香港旧区情况作比

较，是希望委员从中思考香港旧区更新的方向及可供选择的推行

方法，然而香港可按自己的实际情况，不一定须要跟随列举的海

外模式。在土地资源的问题上，九龙城邻近启德发展区，这大片

未发展的土地会为九龙城旧区更新带来契机，相信可合并考虑。 

此外，在早前提及的马六甲旧城区例子，当地政府选择保留旧区

面貌，在新的地区作发展，这正好反映在选择市区更新方案时，

政府政策配合的重要性。     

    

2 5 .  响应主席主席主席主席提问关于九龙城区唐楼的概况，李仲明先生李仲明先生李仲明先生李仲明先生指

出根据他的观察九龙城小区内没有整条街的骑楼建筑群，只仅有

大约 8 至 10 幢左右的单幢骑楼建筑。在整个九龙城行政区内的

红磡和土瓜湾旧区中，尚存的骑楼建筑相信亦不多，该区的楼宇

大多是战后重建的露台式建筑。他指出区内大部分唐楼业权都是

私人拥有，所有唐楼不属于法定古迹或一级历史建筑。     

    

2 6 .  主席主席主席主席表示由于业权问题，这些唐楼又没有历史建筑的评

级，要保育这些建筑主要视乎业主意愿。     

    

2 7 .  谭小莹女士谭小莹女士谭小莹女士谭小莹女士就湾仔蓝屋建筑群的保育个案作补充，她表
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示蓝屋涂上蓝色的建筑部分是政府收回的土地，而其旁边的多块

私人土地最初是由香港房屋协会（下称「房协」）在协助市建局

推展保育计划时收购回来。房协期后退出该计划，并向政府交出

有关土地，因此，蓝屋建筑群的业权最后全部由政府拥有。政府

随后透过「活化历史建筑伙伴计划」将保育计划项目招标，圣雅

阁福群会以「留屋留人」的保育概念取得合约，政府于是以此作

为保育活化试点。除了有部分蓝屋居民表示要原址居留，市建局

亦有安置希望上楼的居民。政府须要预留一笔款项给予圣雅阁福

群会为蓝屋日后作重要维修和设施的提升，及后更提供两年的资

助，务求该会可持续地营运。但倘若该会于两年后因没有资助而

不能继续营运，计划项目便可能要终止，而政府亦会取回有关物

业。  

 

2 8 .  方 文 杰 先 生方 文 杰 先 生方 文 杰 先 生方 文 杰 先 生 表 示倘 若 不 是 政 府 土 地 或 有 不 同 部 门 和 机

构协助，蓝屋建筑群个案相信不会这么畅顺，因旧区活化所牵涉

的私人业权问题很多。  

 

2 9 .  苏 翠 影 女 士苏 翠 影 女 士苏 翠 影 女 士苏 翠 影 女 士 补 充湾 仔 蓝 屋 建 筑 群 保 育 项 目 是 发 展 局 文

物保育专员办事处第二期活化历史建筑伙伴计划的其中一个项

目。这项目于较早前在立法会工务小组委员会讨论过，亦将于 4

月提交予立法会财务小组委员会申请拨款进行活化工程。     

    

3 0 .  主席主席主席主席关注到保育唐楼时遇到的私人业权问题，并请谭小

莹女士解释有关早前市建局收购太子道西的唐楼作保育的考虑

及选择准则，而九龙城的唐楼会否符合所设的准则。     

 

3 1 .  谭小莹女士谭小莹女士谭小莹女士谭小莹女士响应指市建局于 2 008 年已进行保育唐楼的

研究。研究涵盖目标区内 7 0 多幢唐楼，并发现大部分唐楼都是

零星地分布，间中会有两三幢相连，仅得两列较完整的唐楼群位

于上海街和太子道西。上海街唐楼群是由两组 4 幢相连唐楼和一

组 2 幢相连唐楼，中间夹杂 2 幢战后楼宇所组成，楼宇状况较差。

太子道西唐楼群则是由一组 8 幢相连唐楼和一组 2 幢相连唐楼，

中间夹杂 2 幢高楼所构成，楼宇状况则相对较好。市建局将这两

列 合 共 20 幢 相 对 较 完 整 和 较 值 得 保 留 的 唐 楼 列 为 第 一 级 别

(G ra de  O ne )，以高于市价向业主作补偿，有关唐楼在法定规划图

上划为「其他指定用途」注明「骑楼式唐楼用作商业及 /或文化

用途」，并根据市建局条例，以发展计划形式推行保育计划。针

对第二级别 (G ra de  Tw o )相连的唐楼 (例如九龙城的乐口福 )，市建
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局透过自愿性收购方式，游说业主出售物业作保育，但业主普遍

反应冷淡。对于一些单幢而富有特色的唐楼，市建局则以第三级

别 (G ra de  Th re e )作区别。市建局会向业主开出一些条件，并成立

配对基金以复修楼宇。市建局透过基金资助业主进行复修，而业

主须同意遵守 5 年内不拆卸楼宇和在一定时间内开放予公众人

士参观等条件。市建局现正处理两宗个案，但由于业主要投入金

钱和须遵守指定条件，成效仍有待观察。  

 

3 2 .  主 席主 席主 席主 席 总 结 市 建 局 对 保 育 唐 楼 的 主 要 考 虑 是 基 于 唐 楼 是

否一列完整的建筑群。由于市建局和九龙城地区人士对唐楼的保

育可持不同的睇法，他建议日后可多探讨保育唐楼的考虑因素。 

 

3 3 .  苏婉玲女士苏婉玲女士苏婉玲女士苏婉玲女士表示根据古物古迹办事处的资料，九龙城区

内的古迹并不包括唐楼，因为区内大部分古迹都是教堂、庙宇和

医院，主要是历史悠久的西式建筑居多。苏女士向李仲明先生询

问在九龙城区有没有一些特别的唐楼，在保留人文历史角度上有

保育价值。     

    

3 4 .  李仲明先生李仲明先生李仲明先生李仲明先生响应表示从文化遗产的角度，民居建筑是代

表当代小区的生活方式，如果建筑不存在时，人们只能靠图片或

文字记录去追溯以往的生活。从早前的图片观察，唐楼在建筑美

学上价值不是太大，反而在保存小区生活方式、小区网络和相互

间的文化原素上起着更为重要的作用。在探讨旧区保育的时候，

他建议不应只着重旧建筑外观或建筑年份，也应注意是否需要保

育小区旧生活形式。因为旧区保育往往有代价，牺牲了重建的潜

力。倘若选择保育旧区，土地供应与城市规划的政策亦须配合。

他举出利舞台例子指出当时若有发展潜力转移的政策配合，利舞

台建筑便有更大的机会被保留。     

    

3 5 .  李 仲 明 先 生李 仲 明 先 生李 仲 明 先 生李 仲 明 先 生 亦 就复 修 活 化 唐 楼 时 是 否 需 要 更 改 功 能 或

增加现代化设施的问题上作补充。他指出不同人士对这问题会有

不同见解，但从其他海外个案反映，即使是世界级文化遗产的保

育要求也接受活化时进行更新功能和增加现代化设施。适当的设

施加建只是反映当代生活需要，新功能的加入更往往吸引新一批

人士使用，使旧建筑得以成功活化。  

 

 

3 6 .  萧婉嫦女士萧婉嫦女士萧婉嫦女士萧婉嫦女士认为保育要视乎区内的需求。在富有历史的
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龙城区，一方面私人楼宇众多，重建价值高，另一方面亦有保育

诉求。她认为应想办法平衡保育和发展这两方面的工作。在广州

荔湾，当地政府把唐楼前面的骑楼立面保留，而后面的建筑则作

重建，这使保育项目变得更有特色，值得日后在更新九龙城区时

借镜。她希望日后顾问公司可作研究，并与业主商讨以作出配合。    

    

3 7 .  尹 才 榜 先 生尹 才 榜 先 生尹 才 榜 先 生尹 才 榜 先 生 提 出九 龙 城 区 木 厂 街 附 近 的 东 方 纱 厂 建 筑

群是值得保留的。他指出有关建筑群在建筑方面有一定特色，而

且亦是有关纺织业唯一的遗址，九龙城区议会曾主动向古物古迹

办事处提出建议作保留。据他所知，业主曾主动建议保留建筑，

但因活化方案与法定图则规定有抵触，所以仍须与各政府部门沟

通和配合。他期望东方纱厂建筑群可得到保留和活化，并成为九

龙城区内回忆纺织业的聚焦点。     

    

3 8 .  主 席主 席主 席主 席 指 出 东 方 纱 厂 建 筑 群 活 化 个 案 可 能 涉 及 城 市 规 划

方面的问题。主席主席主席主席请规划署龙小玉女士提供有关个案详情。     

    

3 9 .  龙小玉女士龙小玉女士龙小玉女士龙小玉女士响应表示现时没有有关个案的资料，但会容

后向委员补充有关资料。     

    

[会后补注 :  东方纱厂位于木厂街 7 号，属 3 级历史建筑物。该

建筑物连同宋皇台道 7 0 至 7 8 号于马头角分区计划大纲核准图上

划作「综合发展区 (2 )」。20 0 3 年 1 2 月，城市规划委员会 (城规会 )

在该处批准了一项住宅及零售商店的综合发展，但批准时列明若

核准发展项目没有于 20 07 年 1 2 月 5 日或之前展开，则有关规划

许可便会失效。由于该址的建筑图则于 20 09 年 1 1 月 30 日才获

批准，因此该发展的规划许可已失效。该址的未来发展须按现有

分区计划大纲图的规限，并获得城规会的规划许可才可进行。 ]  

 

4 0 .  潘永祥博士潘永祥博士潘永祥博士潘永祥博士指出相对于香港，外国的保育会较容易，因

法规有所不同。外国法规规定较严格，重建潜力不大，政府亦有

资助可帮助业主维修。就香港的旧区保育，政府资助的维修费相

对不是最大的诱因。相反本港旧区的重建潜力较大，地契对于发

展的管制若不是太大，加上旧区唐楼通常是低密度，涉及业权不

多时，业主可联合拆卸唐楼再重建。因此，除非有政府的领导或

有法律的管制，单从商业考虑旧区保育相信是困难重重。如果要

进行旧区保育，他认为必须深入考虑几个因素： ( 1 )  旧区保留价

值； (2 )  地契管制；以及 (3 )  业权问题。     
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4 1 .  何显明先生何显明先生何显明先生何显明先生表示以他观察所得，九龙城区不会有私人小

区可进行旧区保育，个别的单幢住宅更不容易进行，反之，政府

的牛棚则有机会进行保育。何先生同意萧婉嫦女士早前提出的意

见，建议用行政措施规定重建时须保留楼宇前面骑楼立面的面

貌。他却不认同卖座电影作品中旧区的场景是考虑保育的因素。    

 

4 2 .  主席主席主席主席多谢李仲明先生的介绍和各位委员的意见。  

 

    

议程五议程五议程五议程五   拟备九龙城市区更新初步方案及相关研究时间表拟备九龙城市区更新初步方案及相关研究时间表拟备九龙城市区更新初步方案及相关研究时间表拟备九龙城市区更新初步方案及相关研究时间表  

((((讨论文件编号讨论文件编号讨论文件编号讨论文件编号 :  :  :  :  DU R F K C/0 3 / 20 1 2DU R F K C/0 3 / 20 1 2DU R F K C/0 3 / 20 1 2DU R F K C/0 3 / 20 1 2 ))))     

    

4 3 .  主席主席主席主席邀请秘书向委员简介讨论文件内容。     

    

4 4 .  秘书秘书秘书秘书告知委员在会上提交讨论文件第三页的取代页，并

向委员介绍拟备九龙城市区更新初步方案的背景、研究愿景、方

法和拟议的不同市区更新范围，并汇报就相关研究向市区更新基

金有限公司申请拨款的进度。秘书秘书秘书秘书表示有关研究预计可在本年度

第二季开展。  

    

4 5 .  主主主主 席席席席 表 示 文 件 提 及 重 建 优 先 范 围 内 的 重 建 发 展 可 由 市

建局及 /或私人发展主导，他认为私人发展商应包括由业主自发

的组合。他又表示虽然文件内建议的不同市区更新范围是一些初

步概念，如物业被划入 ( a )重建优先范围、 ( b )复修及活化优先范

围；与 ( c )重建及复修混合范围内，会对业主有甚么影响，特别是

在市建局早前提及的「需求主导」及「促进者」两项先导计划上，

业主应有甚么期望。     

    

4 6 .  谭小莹女士谭小莹女士谭小莹女士谭小莹女士表示在两项先导计划上，市建局欢迎项目申

请人的旧楼物业位于咨询平台所建议的「重建区」内，但对于旧

楼物业位于咨询平台最终所建议的「保育区」内，市建局会对申

请有所保留。然而，申请人物业倘若位于先前所提及的重建及复

修混合等范围，这并不代表市建局不会接受申请。她指出现时所

建议的范围仍在概念阶段，待建议计划深化后，市建局必会考虑

咨询平台的建议。     

    

4 7 .  邓宝善博士邓宝善博士邓宝善博士邓宝善博士表示现时的建议范围仍很初步，他相信日后



 

 

11 

 

聘请的研究顾问会通过公众参与活动就这些初步建议的范围及

内容提出意见或修改。  

 

4 8 .  苏 婉 玲 女 士苏 婉 玲 女 士苏 婉 玲 女 士苏 婉 玲 女 士 指 出成 立 咨 询 平 台 旨 在 结 合 地 区 人 士 和 专

家意见，提出市区更新建议让政府和市建局参考。咨询平台并非

一个行政机构，其所建议的范围并非一个法定规限。她相信市建

局在考虑市区更新各项因素时会参考咨询平台的意见。  

 

4 9 .  何 显 明 先 生何 显 明 先 生何 显 明 先 生何 显 明 先 生 注 意到 建 议 中 好 像 没 有 顾 及 周 边 的 启 德 发

展区，他认为日后聘请的顾问须考虑启德发展区所带来的机遇和

新旧两区的融合发展。  

 

5 0 .  萧婉嫦女士萧婉嫦女士萧婉嫦女士萧婉嫦女士认同就九龙城区建议不同的市区更新范围，

包括重建、复修和活化等，并设立文物径。在活化商贸范围方面，

她认为红磡区是香港珠宝业的集中地，政府可考虑研究打造一条

珠宝街以利商机。在活化海滨长廊方面，她建议政府可与发展商

探讨把现时海逸豪园附近废置的青州码头打通，以连接尖沙咀和

土瓜湾海滨。在美化私家街道方面，萧女士申报她是崇洁街崇字

大厦的业主立案法团主席，她指出九龙城区内有很多私家街，由

于业权是私人拥有，政府是不会提供维修服务。崇洁街是一条美

食街，街坊一直有意把街道美化使其别具特色。她建议政府考虑

提供资助以改善私家街的环境。  

 

5 1 .  潘 永 祥 博 士潘 永 祥 博 士潘 永 祥 博 士潘 永 祥 博 士 表 示为 地 区 定 立 不 同 市 区 更 新 范 围 是 十 分

敏感的议题，他建议咨询平台日后的公开文件，包括咨询文件、

研究报告书或图则均须附注，以说明定立不同范围的目的。这可

保障咨询平台和向市民有所交代，以避免令公众或传媒有不必要

的误解。主席赞成有关建议。  

 

5 2 .  秘 书秘 书秘 书秘 书 补 充 说 拟 议 的 市 区 更 新 初 步 方 案 是 日 后 公 众 咨 询

的基础。她表示日后聘请的顾问公司会考虑公众的意见，并作深

入跟进，研究的结果能协助咨询平台制定并向政府建议九龙城的

市区更新计划。秘书处备悉潘永祥博士要求在日后相关图则及文

件上加入附注的意见。  

 

5 3 .  郭 敏 仪 女 士郭 敏 仪 女 士郭 敏 仪 女 士郭 敏 仪 女 士 询 问秘 书 处 建 议 的 六 个 范 围 是 否 有 缓 急 先

后之分，重建范围会否因有塌楼事件变得相对较重要。至于活化

项目如设立文物径，政府现有机制其实已可处理，似乎没有必要
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在咨询平台进行讨论或研究。  

 

5 4 .  秘书秘书秘书秘书响应表示建议的六个范围涉及不同的范畴，并没有

缓急之分。在公众参与过程中，除了会就该六个范围咨询市民意

见外，同时亦会就各个范围在区内的优先次序咨询公众。  

 

5 5 .  主席主席主席主席理解郭女士的关注，并认同楼宇老化是须要处理的

重要问题，但是市区更新并不只局限于重建，当中亦涵盖复修、

活化和保育等工作。主席指出咨询平台的职权范围也涵盖这些范

畴。  

 

5 6 .  苏 翠 影 女 士苏 翠 影 女 士苏 翠 影 女 士苏 翠 影 女 士 响 应郭 女 士 的 关 注 表 示 咨 询 平 台 会 处 理 市

区更新各范畴的事项。她指出成立咨询平台是源于市区重建策略

的建议，咨询平台是以全面及综合的方式向政府建议以地区为本

的市区更新工作，除了重建和复修的范畴外，也涵盖保育范畴。 

  

5 7 .  黄锦星先生黄锦星先生黄锦星先生黄锦星先生认为在拟备市区更新初步方案时，除了须要

考虑居住环境的卫生、空气 /噪音污染的因素外，亦可从空气流

通及优化都市气候方面作出考虑。  

 

5 8 .  秘书秘书秘书秘书表示日后的研究会探讨空气流通方面的议题。  

 

5 9 .  主席主席主席主席作出总结，他表示建议的市区更新范围会透过日后

广泛的公众参与活动及顾问公司的研究得到深化，深化的建议日

后由咨询平台提交给政府部门和相关机构考虑，并可作为政府及

相关机构的指引，以助他们落实市区更新的政策与措施。  

 

 

议程六议程六议程六议程六    其他事项其他事项其他事项其他事项  

 

6 0 .    由于没有其他事项须予讨论，会议于 5时 32分结束。  

 

 

九龙城市区更新地区咨询平台九龙城市区更新地区咨询平台九龙城市区更新地区咨询平台九龙城市区更新地区咨询平台     

秘书处秘书处秘书处秘书处     

2 0 1 22 0 1 22 0 1 22 0 1 2 年年年年 2222 月月月月     


